

Initiative gegen Militärforschung an Universitäten
c/o Reiner Braun Hr.Braun@gmx.net
Dietrich Schulze Dietrich.Schulze@gmx.de
Webdokumentation www.stattweb.de/files/DokuKITcivil.de



Pressemitteilung 14. Oktober 2009

Alternativer Nobelpreisträger für Verzicht auf Militärforschung am KIT Karlsruhe

Friedensnobelpreis für Präsident Barack Obama (48), seit einem dreiviertel Jahr im Amt, als Ermutigung dafür, dass seinen Worten Taten folgen mögen, vor allem zu seiner Initiative für eine vollständige nukleare Abrüstung. Alternativer Friedensnobelpreis für Alyn Ware (47) aus Neuseeland "für seinen Einsatz und seine internationalen Initiativen über zwei Jahrzehnte zur Stärkung der Friedenserziehung und zur Schaffung einer atomwaffenfreien Welt".

Seit mehr als einem Jahr wird heftig über die forschungspolitischen Grundsätze des Karlsruhe Institute of Technology (KIT), dem Zusammenschluss aus Universität und Forschungszentrum Karlsruhe, insbesondere über dessen Zivilorientierung und Mitbestimmungsregelungen gestritten. Das KIT ist seit 1. Oktober installiert, dank der Sturheit der baden-württembergischen Landesregierung, der ihr nacheilenden Landtagsmehrheit und des Rektors der Universität nunmehr ausgestattet mit einer schizophrenen zivilmilitärischen Orientierung und frei von jeglicher Mitbestimmung der Beschäftigten und Studierenden.

Gerade wegen der völkerrechtlichen Verpflichtung Deutschlands, keine Atomwaffen zu besitzen oder zu entwickeln, wurde das FuE-Programm des Forschungszentrums einer Zivilklausel (Verzicht auf jegliche Militärforschung) unterworfen. Diese Bestimmung erstreckt sich aus gutem Grund unter dem Dach einer einheitlichen Institution auch auf die gesamte nichtkerntechnische Forschung. Genau dagegen wird jetzt verstossen, weil der Universitätsforschungsteil weiter Militärforschung betreiben soll und betreibt. Gegen den Protest der Gewerkschaften und der Studierenden, die in einer Urabstimmung mit klarer Mehrheit für eine einheitliche Zivilklausel für KIT votiert haben. Gegen diese Schizophrenie hat sich auch internationaler Protest erhoben. Über 100 Persönlichkeiten des öffentlichen Lebens haben einen Appell www.inesglobal.com/campaigns.phtml unterzeichnet, in dem die einheitliche Zivilklausel für das KIT gefordert wird.

Der Appell wurde Anfang Mai in New York im Rahmen der Abrüstungskonferenz „NPT PrepCom 2009“ gestartet. Zu den Erstunterzeichnern gehören neben Bürgermeister Tadatoshi Akiba aus Hiroshima und Physiknobelpreisträger Jack Steinberger aus den Vereinigten Staaten der jetzt ausgezeichnete Träger des Alternativen Friedensnobelpreises Alyn Ware. Er hatte dort als globaler Koordinator von PNND (Parlamentarisches Netzwerk für Nukleare Abrüstung) an einer Podiumsdiskussion über die Schaffung einer atomwaffenfreien Welt teilgenommen.

„Angesichts der globalpolitischen Entwicklungen sei es mehr als eine rhetorische Frage, wenn angesichts der Teilzivilklausel und der daraus resultierenden Vermengung gefragt wird, ob sich das jemand vorstellen kann: Deutsche Nuklearforschung und Waffenforschung unter einem Dach.“, so [Reiner Braun von INES](http://www.inesglobal.com) (International Network of Engineers and Scientists for Global Responsibility) und von der Initiative gegen Militärforschung an Universitäten noch im Mai. „Diese absurde Vorstellung sei seit 1. Oktober Realität.“

In einem diesbezüglichen [Offenen Brief](#) aus Anlass des Antikriegstages 2009 forderte die Initiative, dass zumindest das neu zu gründende kerntechnische Institut an der Universität gemäß der von der Bundesregierung ausdrücklich festgelegten „Trennung von Nuklearforschung und Rüstungsforschung am KIT“ unverzüglich in den Geltungsbereich der Zivilklausel aufgenommen wird. Bis heute gibt es darauf keine Antwort der Landesregierung und des Rektors der Universität.

„Das eine ist die Arroganz der Macht und das andere der wachsende gesellschaftliche Widerstand. Das überzeugende jahrzehntelange Engagement des Alternativen Nobelpreisträgers sehen wir als Ansporn für die eigene Arbeit“, so Dietrich Schulze von der Initiative.

**Das Große bleibt groß nicht
und klein nicht das Kleine.
Die Nacht hat zwölf Stunden,
dann kommt der Tag.**
„Das Lied von der Moldau“
Bert Brecht

Initiative against military research at universities
c/o Reiner Braun Hr.Braun@gmx.net
Dietrich Schulze Dietrich.Schulze@gmx.de
web documentation www.stattweb.de/files/DokuKITcivil.de



Press release October 14th 2009

Alternative Nobel Prize Laureate for abandonment of military research at KIT Karlsruhe Germany

Nobel Peace Prize for president Barack Obama (48), since one three quarters a year in the office, as an encouragement for the fact that actions may follow his words, above all to his initiative for an entire nuclear disarmament. Alternative Nobel Peace Prize (Right Livelihood Award) for Alyn Ware (47) from New Zealand "for his effective and creative advocacy and initiatives over two decades to further peace education and to rid the world of nuclear weapons".

For more than one year it is argued violently about the research principles of Karlsruhe Institutes of Technology (KIT), the union from university and research centre Karlsruhe, in particular about his civil orientation and co-determination regulations. The KIT is installed since the 1st of October, thanks to the stubbornness of the state government Baden-Wuerttemberg, the rushing-after parliament majority and the rector of the university now equipped with a schizophrenic civil-military orientation and free of any co-determination of the employees and students.

Just because of the international-law obligation of Germany to own or develop no nuclear weapons the R&D program of the research centre was subjected to a civil clause (abandonment of any military research). This regulation applies for good reason under the roof of a uniform institution also to the whole non-nuclear research. Now exactly against it will offend because the university research part military research should pursue and pursues. Against the protest of the trade unions and the students who have voted in a ballot with clear majority for a uniform civil clause for KIT. Against this schizophrenia international protest has also been started. More than 100 personalities of the public life have signed an appeal www.inesglobal.com/campaigns.phtml in which the uniform civil clause is demanded for the KIT.

The appeal was started at the beginning of May in New York within the scope of the disarmament conference „NPT PrepCom 2009“. To the first signatories beside mayor Tadatoshi Akiba from Hiroshima and physics Nobel Prize Laureate Jack Steinberger from the United States belongs the bearer of the Alternative Nobel Peace Prize Alyn Ware. He had taken part there as a global coordinator of PNND (Parliamentarians for Nuclear Non-Proliferation and Disarmament) in a panel discussion about the creation of a nuclear-free world.

„In view of the global-political developments it is more than a rhetorical question if in view of the partial civil clause and the mixture resulting from it is asked whether somebody can imagine: German nuclear research and weapon research under one roof“, according to Reiner Braun of INES (International Network of Engineers and Scientists for Global Responsibility) and from the initiative against military research at universities still in May. „This absurd image is a reality since the 1st of October.“

In a relevant open letter on the occasion of the anti-war day in 2009 the initiative demanded that at least the nuclear research institute newly to be founded at the university according to the „separation expressly agreed by the Federal Government by nuclear research and armament research in the KIT“ is taken up immediately in the area of application of the civil clause. Till this day there is on it no answer of the government and the rector of the university.

„One is the arrogance of the power and the other the growing resistance of the society. We see decades of persuasive engagement of the Alternative Nobel Prize Laureate as a stimulus for our own work“, according to Dietrich Schulze of the initiative.

**The tall does not remain the big one
and the small not the little one.**

**The night has twelve hours,
then there comes the day.**

„The song of Moldavia“
Bert Brecht